

sociedad

navarra

sociedad@noticiasdenavarra.com

JORNADAS EN LA UPNA SOBRE EL IMPACTO DE LA CRISIS EN LA COHESIÓN SOCIAL >

El número de hogares sin ningún ingreso en Navarra se duplica en cinco años, hasta 7.000

LAS ONG ATENDIERON EN 2010 A 18.000 PERSONAS SIN EMPLEO NI AYUDAS

La cifra de familias que carecen de recursos en Navarra es similar a la estatal, el 3%, pese a que el paro es menor

ANA IBARRA

PAMPLONA. El número de hogares sin ingresos se ha duplicado en Navarra desde el 2007 y la proporción de hogares en la que todos sus miembros están en paro fue 3,3 veces mayor en 2011 que en 2007. Son algunos de los datos del estudio presentado ayer por miembros del Centro de Investigación para la Igualdad y la Integración Social (Ciparaiis), creado por la UPNA y en el que participan las principales entidades navarras que trabajan en la atención a los sectores más desfavorecidos. Esta red celebró ayer la jornada de reflexión *El impacto de la crisis en la cohesión social en Navarra*, donde se presentaron las líneas de investigación del centro y los primeros resultados del trabajo.

Esta situación de ausencia de ingresos, estiman los autores, podría estar afectando a unos 7.000 hogares en Navarra, personas que no percibían ningún ingreso en el momento de la entrevista, ningún aporte de trabajo, pensión o prestación. La incidencia del desempleo en Navarra es significativamente menor que en el conjunto del Estado (la tasa de paro es del 11,68% frente al 21,52% estatal). El desempleo se ha multiplicado por 2,7 entre 2007 y 2011; y hay 19,2% de hogares con al menos una persona en paro (un 2,5% más que en 2007), un 29,9% en el Estado. Sin embargo, "su reflejo social en los hogares no ha sido tan distinta, debido a la concentración del impacto de la crisis en determinados sectores más desfavorecidos", destacó ayer Miguel Laparra, del grupo Alter de la UPNA. Así, la proporción de hogares en la que todos sus miembros están en paro (11.600 hogares en 2011, el 6,5% del total frente al 10,7% en el Estado) es 3,3 veces mayor en 2011 que en 2007 (3.492), mientras que en el 7,7% de los hogares navarros (16.008) la persona principal está parada (el 10,6% en el Estado). Los mecanismos de protección social (prestaciones y subsidios por desempleo, entre otros) han "amortiguado" la incidencia del desempleo en la situación social de los sectores más excluidos, "pero, aun así, el número de hogares sin ingresos se ha duplicado en el período 2007-2011, situando a Navarra, con el 2,9% de los hogares sin ingresos, en una posición



Amaya Campión, Ángel Pardo, Ángel Iriarte, Conchita Corera, Floren Luquin, Miguel Laparra y Juan José San Martín. FOTO: JAVIER BERGASA

intermedia, similar a la del conjunto del Estado (3%)", señaló Laparra. El mayor impacto de esta situación lo reciben personas que viven solas, jóvenes y familias numerosas. Destaca además que dos de cada tres personas sin ingresos son de nacionalidad española. En cinco años se han realizado desde la EPA 19 encuestas en 2.000 hogares navarros, y sin descartar que haya personas "ocultas" lo que cobran "la tendencia es clara: la bolsa de pequeños grupos desprotegidos se ha duplicado, aunque sean personas que hayan cobrado tres meses una prestación y luego se hayan quedado sin nada". "La existencia de la Renta Básica debería haber evitado el crecimiento de los

hogares sin ingresos. Sin embargo, la intensidad de entradas y salidas del programa, los retrasos en la tramitación y los requisitos de acceso parecen haber limitado notablemente su capacidad de cobertura", añadió. En este momento hay 7.300 familias cobrando renta básica.

Tras las jornadas Laparra destacó que existen más de 4.500 expedientes de renta básica sin resolver como consecuencia de los retrasos de hasta cinco meses en la tramitación de solicitudes. Asimismo, entorno a 2.000 solicitudes no cumplen los requisitos (por ejemplo vivir con la familia y no tener otros a su cargo) y son rechazadas por Política Social aunque también carecen de ingresos,

remarcó Ubaldo González, de la Red contra la Pobreza.

OTRAS FUENTES Por otro lado, los datos que arrojan las entidades sociales también evidencian que unas 18.000 personas, en algún momento del año, no percibían ingresos. Entidades que han visto incrementar en 20 puntos porcentuales las personas

"La renta básica debería haber evitado el crecimiento de hogares sin ingresos"

MIGUEL LAPARRA
UPNA

que carecen de ingresos, que en 2007 suponían un 32% (8.000) y en 2010 se habían disparado hasta el 52% de atenciones. Begoña Pérez, del grupo Alter-UPNA, explicó que detrás de cada desempleado hay "una acumulación de problemáticas". La prestación por desempleo y las rentas mínimas constituye el primer "colchón", si bien hay personas que por empleos temporales o flexibles apenas han podido cotizar, y ahora van agotando las prestaciones. El segundo agarradero que ha funcionado ha sido la "solidaridad familiar", la vuelta a casa de los padres, la ayuda de la familia, etcétera; red de la que carecen los extranjeros. Y, el tercero, han sido las entidades sociales, claves.

Nace un centro de investigación sobre la pobreza

LA PLATAFORMA CIPARAIIS
REÚNE A GRUPOS DE LA UPNA Y LAS PRINCIPALES ENTIDADES DE APOYO A LA EXCLUSIÓN

PAMPLONA. La plataforma Ciparaiis (Centro de Investigación para la Igualdad y la Integración Social) reúne una red de grupos de investigación de la UPNA junto con las principales entidades que intervienen en la atención a los sectores más desfavorecidos de Navarra: la Red de Lucha contra la Pobreza, Cáritas, Cruz Roja, Fundación Gaztelan y la Fundación Ilundáin. Cuenta tam-

bien con el apoyo de la Cátedra Unesco de Ciudadanía, Convivencia y Pluralismo. El Centro nació para desarrollar líneas de investigación que permitan "avanzar en conocer los procesos de desigualdad, pobreza y exclusión social". Su objetivo es aportar, tanto a la ciudadanía como a las administraciones públicas, un diagnóstico compartido sobre los principales problemas en estos ámbitos y, con carácter periódico, elaborar un informe con los resultados obtenidos. En esta primera etapa, la investigación que,cluirá a final de año, ha tenido como referencia tres líneas de trabajo: los indicadores de la Encuesta de Población Acti-

va y la Encuesta de Condiciones de Vida; la propia demanda de las entidades sociales, que ofrecen dispositivos de ayuda de primera necesidad a personas excluidas; y el estudio de 50 casos específicos, que abarca la diversidad de las situaciones atendidas por las entidades sociales a causa de la crisis (hogares en desempleo, perceptores de renta básica, extranjeras/nacionales, hogares monoparentales/personas solas, etcétera). En cada uno de estos casos se han efectuado entrevistas en profundidad. Del análisis de los casos entrevistados, se desprende que la crisis ha supuesto para las personas con dificultad social un aumento de las deudas, incapacidad de pagos e importantes obstáculos para "satisfacer las necesidades básicas". Se trata de parados de larga duración, o con empleos esporádicos o no declarados, a lo que se une baja formación y dificultad para acceder al empleo social por la elevada demanda. La imposibilidad de lograr un trabajo y los retrasos en el cobro de prestaciones sociales ha incrementado las deudas de muchos hogares. También la crisis "ha evidenciado la ausencia de una política de vivienda que apoye a los hogares en momentos puntuales de dificultades, y que evite su caída en situaciones de mayor exclusión", señala el estudio. >A.I.

Medida cautelar. Un juez prohíbe a un exsacerdote acusado de abusos que reside en Tudela y es entrenador de fútbol acercarse a lugares donde haya menores. P. 11

Tribunales. Condenado en Pamplona un padre a 16 días de trabajo comunitario por un delito de lesiones al haber zarandeado a su hijo de 4 años. P. 11

JORNADAS EN LA UPNA SOBRE EL IMPACTO DE LA CRISIS EN LA COHESIÓN SOCIAL

DEMANDA DE LAS ONG

● Cuatro de diez, menores de 35.

En cuanto al perfil de las personas atendidas en 2010 por estas entidades, 4 de cada 10 son menores de 35 años, no tienen empleo (63%) ni ningún tipo de ingresos (52%) y viven en alquiler (72%). Las mujeres conforman en mayor medida este grupo (54%), "aunque los datos dejan en evidencia que la crisis ha golpeado proporcionalmente en mayor medida a los hombres" y su peso dentro del colectivo de mayor exclusión ha aumentado en 7 puntos porcentuales. Siete de cada diez personas atendidas viven en alquiler, y un 32,1% en régimen de alquiler compartido.

● Ropa, dinero y comida. 3.731 solicitudes que percibieron las 18 entidades sociales en 2010 fueron de ropa y prendas de vestir, diez veces más que en 2007. Otras 3.293 fueron de dinero (se multiplica por cuatro), 1.493 de dinero y 213 de acogimiento residencial (32 en 2007). Un 10% de los demandantes reciben la renta básica (14% en 2007) y el 15% (frente al 44%) rentas de trabajo.

● Asesoramiento. En 2010, las ONG registraron 61.761 intervenciones, de las que un tercio se calcula que corresponde a personas que repiten servicios. El número de atenciones en 2007 era de 34.469. En 2010, la orientación y intermediación laboral continuaban siendo los ámbitos de mayor demanda con 13.462 intervenciones, seguida por la asesoría jurídica, con 12.902; 8.370 de acompañamiento social y 6.529 información en vivienda.

LA CIFRA

18,4

● Nacionales. Respecto a 2007, el impacto más duro de la crisis ha sido en el tramo de edad de 35 a 54 años. El peso de los nacionales sube de 16,1% a 18,4% sobre el total de atendidos, si bien el mayor aumento se produce entre africanos, y los latinoamericanos siguen copando el 46%. Son extranjeros, ocho de cada diez.

Las entidades sociales, desbordadas con un 36% más de atenciones desde 2007

SE HA DISPARADO LA FUERTE DEMANDA DE COMIDA, ROPA, DINERO Y TRABAJO

Un estudio alerta de que las ONG que frenaron los efectos de la crisis, ahora la sufren

ANA IBARRA

PAMPLONA. Las entidades sociales se encuentran al borde del colapso, y tras haber sostenido los principales damnificados por la crisis, la empiezan a sufrir ante la incapacidad de dar respuesta a la demanda social que les desborda. De la emergencia sanitaria a la asistencia social de los colectivos más vulnerables en las 16 oficinas de Cruz Roja, Cáritas tiene lista de espera para pedir ayuda allí donde hay una pequeña parroquia... Si antes muchas de estas asociaciones dedicaban su trabajo principalmente a la orientación, acompañamiento social o asesoramiento para formación y búsqueda de empleo, en este momento están despidiendo a personas que necesitan comer, pagar los gastos de vivienda (alquiler o hipoteca), los recibos de luz y agua, o ropero, o que buscan desesperadamente empleo, normal o protegido.

Un pionero estudio realizado por el grupo Alter de la UPNA entre todas las entidades sociales pone de manifiesto la gran "función social" que han desarrollado en estos años de crisis las entidades que atienden a los sectores más excluidos. El estudio, basado en datos registrados por las 18 entidades principales, revela un incremento del 36% en las personas atendidas respecto a 2007, estimándose que en 2010 han podido ser entorno a 35.000 personas. Algunas organizaciones como Cáritas han aumentado un 60% la población atendida. Según indica Izaskun



Representantes de diferentes entidades que integran la Red de Lucha contra la Pobreza. FOTO: MIKEL SAIZ

Andueza, del grupo Alter, autora del estudio sobre el impacto de la crisis en la demanda de las entidades socia-

les, en los últimos años las entidades sociales han realizado una función social indiscutible que ha logrado

"amortiguar" los efectos de la crisis. Colectivos y ONG que han tenido que multiplicar por tres la ayuda que se presta en forma de ropa, alimentos y dinero. "La gente va a pedir para cubrir necesidades básicas como última puerta del sistema de protección social cuando los demás recursos fallan o no son suficientes", remarca. Entidades que han visto incrementar su trabajo de tal modo que a partir del 2009 no han podido dar respuesta a la avalancha de peticiones, por lo que el número de atenciones empezo a descender. Esta menor "capacidad de respuesta" se produce antes incluso de los recortes económicos sufridos a partir de este año. Es síntoma inequívoco de que las entidades empiezan a "entrar en crisis" debido a la fuerte demanda y a sus limitados recursos.

Entidades que han adelantado ayudas

El estudio de los casos individualizados ha permitido obtener una visión más cualitativa de las situaciones generadas. En muchos hogares, la imposibilidad de acceder a un empleo remunerado y los retrasos en la percepción de algunas prestaciones sociales han incrementado las deudas de las familias. "Por eso, ante extremas situaciones que ponían en riesgo las necesidades básicas, incluso la pérdida del hogar, las entidades sociales se han visto obligadas en algunos casos a adelantar estas prestaciones", destaca el estudio. De los relatos de las familias entrevistadas se desprende, a su vez, que los demandantes acuden más habitualmente a recursos como el Banco de Alimentos, el ropero y el apoyo familiar para atender necesidades básicas. "Son alarmantes las dificultades para acometer los pagos de alquiler o hipoteca, pero también las obligaciones mensuales como luz y agua", señala el estudio. Para reducir costes, se reproducen estrategias como la convivencia de unidades familiares distintas en la misma vivienda o el retorno al hogar familiar. > A.I.

NUEVA GAMA FORD URBAN VEHÍCULOS NUEVOS A PRECIOS IMBATIBLES

FINANCIACIÓN INMEDIATA Y SIN ENTRADA · REGALO DE SEGURO A TODO RIESGO Y 5 AÑOS DE GARANTÍA



FORD KA URBAN 1.2 69 CV
POR 8.900 € 126€/mes



FORD FUSION URBAN 1.4 80 CV
POR 9.300 € 131€/mes



FORD FIESTA URBAN 1.25 16V
POR 9.900 € 140€/mes



FORD FOCUS URBAN DIESEL 1.6 TDCI 6 VEL
POR 14.900 € 211€/mes



FORD C-MAX URBAN DIESEL 1.6 TDCI 6 VEL
POR 15.900 € 225€/mes

TAMBIÉN PRECIOS ESPECIALES EN KM 0

TENEMOS LOS MEJORES PRECIOS FORD Y POR ESO SOMOS LÍDERES DE VENTAS EN TODA NAVARRA
FORD PAMPLONA CAR, EN LA MOREA. NO PAGUES MÁS POR LO MISMO.

Ford Pamplona Car

Parque Comercial Galaria (La Morea) Junto a

Cordovilla. Pamplona. Teléfono: 948 290 260 www.pamplonacar.com

Ford Tudela Car

Ctra. Zaragoza Km 97. Tudela
Teléfono: 948 822 966 · www.tudelacar.com



Feel the difference